
卡通彩绘、游园花海
能提升株洲的网红气质吗？
株洲晚报融媒体记者/伍靖雯
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美达影城（9月15日）

9月店庆月会员购票享19.9元观影
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城市的核心是人，城市品牌塑造的关键也
是如何获得更多人的关注与认可。

相信很多人都一样，去一座网红城市旅
游，会关注城市大街小巷是否洁净，城市管理
是否和谐有序，这些都是游客最能直观感受的
内容，也决定着大家对一座城市长久的“印象
分”。比如，辽宁大连就一直因为街道干净整
洁，获得了“最干净的海滨城市”“世界宜居城
市”等赞誉，吸引不少游客前往。

由此推之，优美舒适的生活环境、干净整
洁的城市面貌，就能成为一座城市的特色品
牌。

不过，要达到这一点，靠政府部门单方面
发力是远远不够的，需要培育带动更多居民形
成网红意识，共同参与维护城市形象。

近期，我市也尝试开展了一些探索。比
如，通过公开征集的方式吸引专业人士、院校
学生等群体，一起为株洲的城市角落设计“微
景观”，将他们的作品在城市街角的公共设施、
空白墙壁上展示，提升城市形象的同时，也增
进他们对城市的认同感，通过他们辐射更多居
民一起为株洲“打call”。

用网红思维推进城市管理工作，不仅是对
外，还可以对内培育城管队伍的网红队员。就
拿此前占据多个平台热搜榜的南京市溧水区
的城管小姐姐来说，她利用无人机喊话的片段
也带动溧水区成为全国关注的“网红区”。

换言之，城市管理工作正在呼唤更有活
力、有温度的手段，这一过程，也有望成为株洲
提升网红城市竞争力的支点。

走适合自己的“出圈”之路

位于株洲火车站附近的金沙人行天桥，最
近人气特别旺。这座已建成 26 年的老桥，因
为一次翻新，成了新晋的网红打卡地，吸引不
少年轻人前往拍摄照片或视频。

乍一看，金沙人行天桥的突然翻红有些不
可思议，毕竟在任何一座城市，人们对各种人
行天桥早已司空见惯。不过仔细打量就会发
现，这座老桥的走红有其内在逻辑。

毕竟，这座人行天桥本就不乏网红气质：
从高空俯瞰，其造型像古钱币，极强的视觉冲
击足以打破人们对天桥的刻板印象，站在桥上
还能饱览新建的株洲火车站风光，远眺湘江风
光带美景；从实用角度来说，这座天桥串联了
周边的钟鼓岭步行街、平和堂等地标，兼具实
用与观赏价值的天桥，走红只需要一个契机。

机遇缘自今年7月，市城管局组织对这座
天桥实施全面提质更新，让天桥重现“本色”。

与以往不同的是，这次，该局还策划拍摄了系
列照片和短视频对外发布，试图用传播手段让
人们重新认识到这座天桥的美。

“城市要‘出圈’，首先就要不断挖掘展示
亮点，让更多的人知道我们。”对此，市城管局
有关负责人认为，城市管理本就是株洲的一张
靓丽的城市名片，具备先天的网红基因，要做
的是善于并坚持挖掘“爆点”、对外传播。

另一方面，从城市管理的角度来说，助力
打造网红城市，实际上也是不断提高城市精细
化管理水平，提升居民生活幸福指数的过程。
目前我市的做法，便是不断挖掘城市的可塑
性，比如在街头或居民区的通信箱、墙壁上增
加彩绘，在湘江风光带打造花海景观带，还有
一个个“微公园”“微亮化”场景的落地，让株洲
留得住人、能吸引人，逐步摸索走出适合自己
的“出圈”之路。

人人参与，共同为城市“打call”

②②

一座服役26年的老桥，为何吸引年轻人前来打卡？街头的通信
箱、变电箱，如何成为美丽的风景？

这些疑问的背后有个显见的事实，那便是如今走在株洲街头，随处
可见的卡通彩绘、游园花海等巧思设计，为居民们送上越来越多的惊喜。

从城市管理的角度出发，这些举措，能够帮助株洲提升网红气
质吗？

株洲体育代表团
省运会金牌破50

本报讯（株洲晚报融媒体记者/温琳）9月
14 日晚，在省运会青少年组游泳比赛第一个
比赛日，我市 11 岁游泳小将宋泯臻在男子
U11 组 200 米个人混合泳项目上力拔头筹，
夺得株洲游泳队在省运会上的首金，这也是
株洲体育代表团在本届省运会的第50金。

自省运会开赛以来，株洲体育代表团的
运动健儿们在各个体育项目比赛上，不畏强
敌，英勇拼搏。自8月20日，羽毛球运动员叶
舟洋为株洲夺得省运会首金后，其他运动项
目的金牌纷至沓来，有些体育项目甚至打破
纪录，创造历史。

首先给人带来惊喜的是男子三人篮球项
目，作为本届省运会新设项目，株洲三人篮球
队力克强敌长沙，夺得省运会该项目的历史
首金。株洲跳水队则在省运会尽显强大实
力，以9金9银11铜的优异成绩，创造了省运
会跳水项目历史最好成绩。株洲网球队在该
项目第一个奖牌日就强势拿下3金，刷新了株
洲在省运会网球项目的最好成绩，这个记录
仍在刷新中。在皮划艇项目，炎陵妹子谭艺
两天赛七场，在体力严重透支的情况下，为株
洲搏下3金。

9月14日，株洲体育代表团再添两金，除
了宋泯臻在游泳项目夺金外，14 岁的彭晶也
在举重项目为株洲夺得女子55公斤级冠军。

截至 9 月 14 日，株洲体育代表团在本届
省运会上一共获得 50 金 58 银 76 铜。其中，
青少年组项目斩获45金53银71铜的优异成
绩，成年组项目则夺得5金5银5铜。

目前，岳阳省运会还在继续，今天将有举
重、乒乓球、游泳、赛艇、田径、水球、排舞、羽
毛球、网球等多个项目的赛事，株洲体育代表
团在这些项目上均有望夺金。
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▲11岁游泳小将宋泯臻夺得株洲体育代
表团第50金。 记者/温琳 摄
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骑行装备一步到位
有的超过五位数

据美骑网数据显示，目前自行车运
动的主要群体为18岁至40岁青壮年人
群，占比达到 69.89%，坚持每周高频次
骑行用户已达到 70.12%，直接带动了
相关装备的升级。

在捷安特河西体育中心店，工作人
员正在进行装车工作。马德利介绍，

“线下专卖店，除了零售，还有安装、调
试、售后等服务，可为骑行者更换更合
适的自行车零件来改装升级，全面提升
自行车的性能和表现。”

“对于骑行爱好者来说，买车只是
第一步，还有头盔、服饰、码表、踏频器、
水壶架、骑行眼镜等装备都要安排上。”
马德利介绍，很多进店的骑友在购车时
都更倾向于“一步到位”，这些周边产品
既能提升骑车的安全性，也能让骑行更
舒适。

张 安 告 诉 记 者 ，她 购 入 了 一 辆
30000余元的山地车，在装备的花费上
已经超过5000元，其中头盔400元、码
表 399 元、两套骑行服 1200 元，专业骑
行锁鞋 2500 元，还有总价值上千元的
其他配件。

有着多年骑行经验的易伟仁说：
“可能是因为疫情以及油价上涨吧，最
近车队里骑车的人的确是越来越多
了。开销方面的话，有些人对于装备的
要求比较高，花销可能会超过五位数。
不过我们这样要求一般的，每年也会花
个一千来块钱在车上。”

据京东 618 数据统计，京东运动的
户外装备整体预售订单额同比增长
71%。包括自行车、公路车在内的骑行
品类是销售情况最好的品类之一，整个
骑行品类预售订单额同比增长240%。

骑行作为一种健康、低碳的出行方
式，成为了年轻人的社交新方式，这样
的骑行热也带动了自行车及周边产品
的销售，让株洲骑行市场“热”了起来。

9月11日，在天元区万峰湖，一群戴着头盔，
身穿骑行服的骑行爱好者，脚下瞪着多种款式的
自行车快速向前行驶。如今，这样的骑行活动，
在株洲越来越常见。

“从 2015 年建群至今，群成员有近百人，每
天夜骑人数在20人左右。”株洲某骑行群发起人
介绍，群里有各个年龄层的骑行爱好者，最大年
龄的有70多岁，在天气允许的情况下，骑友们每
天都会组织在市区夜骑，周末组织小长途骑行。

2012 年，易伟仁为了运动健身，加入骑行
群。“当时花了3000多元买了一辆捷安特318，专
为骑318国道进藏设计的一款自行车，只有17斤
重。”回忆起自己的第一辆车，55岁的资深骑友易
伟仁颇有感慨，这辆自行车陪他骑了两万多公
里，最远的一次是到南岳，往返有260多公里。

后来，因为有“掉队”的感觉，易伟仁下定决
心换车。“别人一说加速，一使劲就冲出去了，我
加速就是比别人慢。”没有一辆好车，意味着在同

样的技术和做功条件下，速度会更慢。于是，
2017年，他开始研究起轮组、车架，再结合自己和
资深骑手的经验，花了1万多元升级了坐骑。

对骑友来说，通勤和休闲运动是骑行的主要
目的。同时，骑行也有一定的社交属性。

“我刚买车的时候是一个人骑，后来加入骑
行俱乐部，大家一起骑车就有趣多了，解锁了很
多新路线。”骑行爱好者李哲有两辆车，夜骑竞速
时骑公路车，周边游时骑山地车，最多一天骑行
100多公里。

骑行有多火？
根据马蜂窝数据，今年五一假期，四川、云

南、海南、天津、西藏等地的骑行数据均飙升超
50%。其中，云南抚仙湖环湖骑行热度增长
100%，海南万宁骑行热度同比增长68%。

推波助澜的还有社交媒体。截至8月31日，小
红书平台与“骑行”相关的笔记高达129万篇，和“公
路车”相关的笔记达7万余篇，相关商品超5万件。

骑行热带火“单车经济”
中高端车“一车难求”

株洲晚报融媒体记者/刘芳

张安在高中时一定没
想到，当年觉得骑着800元
捷安特都特别牛的她，如
今拥有一辆价值 3 万元的
自行车。

90 后张安是一名新晋
骑行爱好者，从去年开始
加入了骑行大军，不到一
年时间，她的坐骑从千元
升级到了上万元。

近日，记者走访发现，
随 着 骑 行 运 动 的 持 续 升
温，“引爆”了自行车销售
市场，不少自行车品牌的
万 元 自 行 车 出 一 台 抢 一
台，甚至出现“一车难求”
的情况。

骑行的魅力：运动+社交

“一车难求”：万元自行车要等一年

随着骑行群体的日益壮大，自行车市场也出
现了“一车难求”的景象。

近日，记者走访株洲多家自行车品牌门店，
了解到多款车型都处于断货状态。部分门店自
行车销售同比增长了 50%左右，其中以 4000 元
左右的入门款和 15000 元左右的中高端自行车
最畅销。

在捷安特河西体育中心店，记者看到货架上
有很多位置空缺，多款车型售罄。“2021年全年销
售额增长了 100%，今年 5 月就完成了以往一年
的销售量。”该店店长马德利告诉记者，“而且一
些热门车型供不应求，预订也不知道什么时候能
有货。有几个老顾客3月份交了订金，有的还是
交了几万元全款，现在都还没拿到车。”

记者在浏览各大品牌的官方店铺时发现，很
多车型都不在售，询问客服后也被告知无法确定
到货时间。同时在评论区，很多消费者表示线上
购物缺乏体验感，收货后还要在车店付费装车，
不如直接在门店购买方便，售后也更好。

骑行爱好者王晴告诉记者，从四月份开始想
购入一辆某品牌平把公路车，但是官方网站和线
下门店都没有货，最后她只能选择一款有现货的
山地车。

过去，骑友李哲购买的车架通过门店全国范
围的换货，一周左右就到手。但他发现自5月开
始，缺货的情况愈演愈烈，身边越来越多车友即
使有钱也买不到车。

“在疫情的影响下，自行车配件产量下降，整
车无法满足市场需求。”马德利告诉记者，无论是
耳熟能详的传统自行车品牌美利达、捷安特，还
是走高端路线的闪电（SPECIALIZED）、崔克

（TREK），都出现了无货可卖的情况。
记者采访发现，一些售价高达数万元的车

架，缺货却成了如今的常态。
“疫情以来高端车型缺货早已不是新鲜事，

比如一些碳纤维材质的车、售价在万元以上等中
高端车基本都要等，有的要排队等一年。”马德利
说。
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